

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 15 (1965)

Heft: 4

Vereinsnachrichten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ALLGEMEINE GESCHICHTFORSCHENDE
GESELLSCHAFT DER SCHWEIZ

SOCIÉTÉ GÉNÉRALE SUISSE D'HISTOIRE

RAPPORT À L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE SOLEURE
SUR L'ANNÉE 1964—1965

Depuis notre assemblée générale de Lenzbourg, dans le beau cadre du «Stapfer-Haus», l'année s'est déroulée normalement selon le cours de notre calendrier: Assemblée de délégués des Sociétés cantonales d'Histoire, à Soleure, le 20 février; Colloque d'histoire militaire à Neuchâtel, le 12 juin; et selon le rythme moins uniforme de nos publications.

Membres de la Société

Il m'incombe tout d'abord le triste devoir de nommer ici ceux qui nous ont été repris au cours de l'année. Ce sont:

MM. Ernest Fischer, maître à Reinach, Argovie (1948)
André Gétaz, à Vevey (1960)
R. Jagmetti, Dr. iur, à Zurich (1929)
Otto Pfleghard, architecte, Directeur d'assurances, Uerikon-Stäfa (1930)
Paul de Pury, directeur du Musée historique de Neuchâtel (1904)
enfin, un des meilleurs historiens de Genève, le professeur Paul-F. Geisendorf.

A ces six décès s'ajoutent quinze démissions, plusieurs pour raison d'âge. Fort heureusement le nombre des nouveaux membres admis en cours d'année, auxquels j'ai le plaisir de souhaiter ici la bienvenue, est plus élevé de moitié que celui des départs:

M^{me} Elisabeth Alder, stud. phil., Zurich
M. Louis Barrelet, stud. litt., Neuchâtel
M^{me} Lisette Boetschi, stud. phil., Romanshorn
M^{me} Johanna Bohnenblust, stud. phil., Baden

Le Dr Robert Briner, Genève
Le professeur José-Gentil Da Silva, à Sceaux (Seine)
M. Paul Ehinger, Zurich
Dr Josef Frey, Bibliothécaire à Lucerne
M. Stefan Fuchs, stud. phil., Freienbach (Schwyz)
M. Roland Glaser, stud. phil., Aesch (Bâle)
M. Hans Hehlen, Schiers
M. Max Hunziker, Bâle
M. Josef Inauen, stud. phil., Appenzell
M. Lukas Rusch, stud. phil., Schaffhausen
Dr Hans Luthy, Berne
M. Jon Manatschal, stud. phil., Zurich
M. Christian Michel, Genève
M. Nicolas Morard, archiviste d'Etat, Fribourg
M. Rudolf Oswald, Dr iur., Zurich
M. Hans Ramseier, stud. phil., Zurich
M^{me} Hanni Schwab, maîtresse secondaire, Berne
M. Josef Studhalter, vicaire, Bâle
M. J. Willi, stud. phil., Brugg
M. Zehnder, stud. phil., Neuallschwil (Bâle)
M. Robert Brand, New-York (USA)
M. Jean-Daniel Candaux, Genève
M. Josef Rosen, Dr. sc. econ., Bâle
Le professeur Dusan Sidjanski, Université de Genève
M. Roger Stauffenegger, prof. à Besançon
M^{me} Haydée de Torres, professeur à l'Université de Buenos-Aires

Membres collectifs ou abonnés

Archives de l'Etat, Fribourg
Université d'Oslo, Historik Institut, Blindern Oslo
Library Lakehead College of Arts, Port-Arthur (Ontario, USA)
Archives et Bibliothèque municipale de Strasbourg
Bibliothèque de l'université, Besançon
Bibliothèque de la Faculté libre de théologie, Lausanne
State Library of Victoria, Melbourne (Australie)
Periodical Sections Library, Pennsylvania University
Periodical Departments, Seton Hall University
Istituto di Storia della Facolta di Magistero dell'Università, Torino
Konstanzer Kreis für mittelalterliche Geschichte, Konstanz
Staatsarchiv Sigmaringen
Buchhandlung Otto Harrassowitz, Wiesbaden
Buchhandlung Gustorff, Bochum
Buchhandlung Karl Geiss, Konstanz
Soit au total 30 membres individuels, 15 collectifs.

Conseil et commissions

Le Conseil a tenu trois séances ordinaires, à Berne le 6 mars et le 25 septembre, ici même le 1^{er} octobre, avec de copieux ordres du jour. Le bureau s'est réuni à deux reprises, à Olten en décembre et à Zurich le 22 juillet. Les commissions du *Quellenwerk*, la Comm. Tschudi et celle des Monographies ont travaillé régulièrement, elles ont droit à toute notre reconnaissance. La commission Tschudi a engagé un jeune érudit bernois, le Dr Bernhard Stettler, pour continuer l'élaboration de la *Chronique* à partir de 1200. Il remplace donc le Dr Schaufelberger, lequel a donné sa démission par lettre à fin décembre 1964. Le Fonds National, que nous remercions ici, vient de renouveler pour trois ans le crédit qui sert à rétribuer le Dr Stettler; celui-ci travaille pour nous à mi-temps. La commission des Monographies, que préside le Dr Walter Schmid, a joint à l'étude de cette série de publications l'examen d'un projet nouveau, né de la réunion des délégués des Sociétés cantonales, et dont voici la genèse:

Cette réunion, qui doit se tenir tous les trois ans aux termes de nos statuts, a eu lieu le 20 février à Soleure. Le thème de nos délibérations, suggéré par M^{me} Julia Gauss, était celui d'une collection de vulgarisation destinée à un large public, présentant en 120 ou 130 pages l'histoire de chacun de nos vingt-deux cantons. Les exposés de MM. Jean Courvoisier et Karl Schib, de même que la discussion animée de l'après-midi, ont mis en évidence l'intérêt, mais aussi les écueils de l'entreprise. Et c'est la commission des Monographies qui a été chargée de poursuivre l'étude des possibilités de réalisation, en liaison avec des représentants de nos Sociétés cantonales. L'accueil que nous avons reçu à Soleure, en dépit de la bise qui soufflait durement, ce jour-là, nous a engagés à revenir sur les bords de l'Aar, dans cette cité alémanique si profondément marquée par la présence des ambassadeurs du Roi très chrétien.

Colloque

C'est à l'initiative de nos collègues de Neuchâtel, MM. Eddy Bauer et Louis-Ed. Roulet, que nous devons d'avoir pu organiser une rencontre sur un terrain que les historiens ont peut-être tendance à négliger aujourd'hui, bien à tort, certes, celui de l'histoire militaire, de ses méthodes et de ses problèmes. Cela nous a valu d'entendre deux exposés tout à fait remarquables l'un et l'autre, le premier de M. Henri Contamine, professeur à l'Université de Rennes, sur les sources de l'histoire militaire française, du XVII^e siècle à nos jours, l'autre du professeur Eddy Bauer, sur «la guerre et les inventions techniques». Une discussion fort animée a suivi, qui a fait voir à quels obstacles se heurtent souvent dans notre pays comme au dehors les historiens qui veulent traiter des sujets touchant la première guerre mondiale et les années qui ont suivi le traité de Versailles. Le seul regret est de constater le petit nombre de participants et le peu d'empresse-

ment des professeurs d'université, à de rares exceptions près, à nous signaler ceux de leurs étudiants qui seraient susceptibles d'y venir.

Nos relations avec l'étranger peuvent se résumer d'un mot, le Congrès international des sciences historiques, à Vienne. Je ne fais ici que mentionner la participation des historiens suisses.

Dans le flot des congressistes venus des cinq continents, environ deux mille cinq cents — mais les Européens restent encore, et de loin, les plus nombreux —, les Suisses pouvaient sembler une poignée: trente-cinq à quarante; ils n'ont cependant pas passé inaperçus et ont eu l'occasion de présider une séance, en particulier M. E. Gruner (section consacré à la 1^{re} guerre mondiale), M. J. Freymond (problèmes de la décolonisation), M. M. Silberschmidt (les classes dirigeantes); ou d'intervenir dans les discussions de presque toutes les sections. Le rapport présenté par M. Alain Dufour sur Humanisme et Réformation a été fort apprécié et a provoqué une discussion très animée.

Publications

Le rapport de l'an dernier notait la préoccupation qui était la nôtre, de trouver un rédacteur allemand de la *Revue* pour succéder au regretté Paul Kläui. Cela nous a causé, en effet, bien des soucis, de nombreuses démarches ont été faites à Bâle, à Berne et à Zurich, jusqu'au moment où M. le Dr Andreas Staehelin, archiviste-adjoint de Bâle, se déclara prêt à assumer cette tâche, mais à partir de l'été 1965 seulement. M. Walter Schmid, de Zurich, que je tiens à remercier particulièrement, a bien voulu nous prolonger sa collaboration avec notre rédacteur français, M. Jean-François Bergier, qui assumait momentanément la direction de la *Revue*. Grâce à leur dévouement la Revue a continué de paraître, et le retard accumulé a pu être presqu'entièrement résorbé; le n° 3 va sortir de presses dans quelques semaines. Dès le 1^{er} juillet M. Staehelin a assumé pleinement ses fonctions, et nous sommes heureux de sa présence active. Nous tenons également à remercier le directeur des Archives de Bâle, M. le professeur A. Bruckner, qui veut bien mettre à notre disposition un local pour les livres qui affluent et doivent être distribués pour compte rendu.

La série des *Quellen zur Schweizer Geschichte* est momentanément en sommeil, aucun texte à publier ne nous ayant été signalé. En revanche, le *Quellenwerk* continue à progresser à bonne allure, comme pour rattrapper les retards accumulés naguères. La série des *Urkunden* est définitivement close avec le volume de tables comportant les inévitables «Nachträge», sorti des presses de Sauerländer à la fin de l'année 1964. Au nom du Conseil et de la Société j'adresse l'expression de notre reconnaissance au Dr Emil Usteri, de Zurich, qui a été l'ouvrier persévérant et consciencieux de ce grand labeur.

Dans la série ouverte des *Chroniques*, le vol. 3, consacré à la *Chronique* de Peter Etterlin, de Lucerne, est sorti il y a quelques semaines. C'est à

un historien de Zoug, le Dr Eugen Gruber, que nous le devons. Ce beau volume de 364 pages, était attendu de longtemps, dans les années quarante déjà on en annonçait la prochaine publication, car le texte en était transcrit. Désormais, cette Chronique, dont un Diebold Schilling, puis un Tschudi, on fait un copieux usage, est à la disposition des érudits, et les amis de l'histoire peuvent feuilleter les pages d'une acre saveur où l'auteur raconte les campagnes de 1475 et 1476, le siège d'Orbe, Grandson et Morat, où il s'est trouvé en personne.

Quant au *Dialogus de nobilitate* de Felix Hemmerlin, il me suffira de dire que le long travail de transcription confié au Dr Karl Mommsen, est fort avancé. Vous l'entendrez tout à l'heure vous exposer quels problèmes difficiles sont posés par ce texte à la fois attachant et agaçant dans sa verbosité, avec ses innombrables citations de textes patristiques et canoniques.

Un mot enfin sur la *Chronique* de Gilg Tschudi, ce «Sorgenkind» de notre commission. L'espoir d'une prompte publication du t. I, exprimé l'an passé, ne s'est hélas! pas réalisé, bien que le texte soit là «druckfertig»; des difficultés techniques imprévues ont empêché jusqu'ici sa mise en chantier.

Renouvellement du Conseil

Le mandat de trois ans que vous nous aviez confié à Neuchâtel, en 1962, atteint son terme. Le Conseil ne s'est pas laissé surprendre par cette échéance; il a consacré une bonne partie de la séance de printemps à l'examiner, car un certain nombre de ses membres ont exprimé leur intention de se retirer.

Outre le président et le vice-président, dont je vous dirai tout à l'heure les raisons, ce sont:

MM. Van Berchem, Junod, Schnegg et Silberschmidt.

Raisons d'âge, surcroît d'occupations, désir de faire place après dix ou quinze ans à des collègues plus jeunes, tout cela explique et justifie des déterminations que nous regrettons, certes, mais devant lesquelles nous nous sommes inclinés. Que ceux qui s'en vont recoivent ici l'expression de la reconnaissance de la Société tout entière, mais d'abord du Conseil, pour leur participation fidèle à nos séances et à nos travaux, pour l'esprit de courtoisie et de collégialité dont ils ont toujours fait preuve au milieu de nous.

Il me sera permis de parler avec plus de détail de ce qui concerne le président et le vice-président, afin de prévenir tout malentendu, tout ce qui pourrait faire croire à une crise de confiance au sein de notre Conseil. L'an dernier, à la fin de décembre, j'ai prévenu mes collègues de mon intention arrêtée de ne pas accepter une réélection, cela pour la raison bien simple que je venais d'être désigné comme membre du Conseil de la recherche à Berne, pour succéder au professeur Ernst Stähelin, de Bâle, et j'estimaïs que cette charge n'était pas compatible avec la présidence de notre Société.

Cela n'aurait fait aucune difficulté, si notre vice-président, M. Hans-Conrad Peyer avait accepté d'accéder à la fonction qui devait normalement être la sienne et pour laquelle il était comme désigné par avance. Malheureusement, M. Peyer m'avait fait connaître par écrit sa décision irréversible de quitter le Conseil à l'échéance de 1965, en raison des lourdes charges que faisaient peser sur lui la succession de notre collègue Léon Kern à l'Université de Berne et la direction des Archives de Zurich. Toutes les tentatives qui ont été faites pour l'amener à revenir sur sa décision ont été vaines, et nous avons dû nous incliner à regret. Je lui exprime aujourd'hui, *in absentia*, car il est retenu loin de nous par un cours de répétition, notre grande reconnaissance pour ce qu'il a fait au Conseil durant ces six années, et particulièrement lorsqu'il a assumé la charge de vice-président. Une chose, cependant, atténue nos regrets, c'est qu'il accepte de rester membre de la commission du *Quellenwerk*, où il s'est montré si actif.

Pour la nouvelle période de trois ans, restent à votre disposition les membres actuels que voici: M^{me} Julia Gauss; MM. Boesch, Böschenstein, Mgr Duft, MM. Haas, Sieber, Strahm, Vasella et Vischer.

Nous vous proposons de leur adjoindre les historiens dont les noms suivent, qui ont accepté de poser leur candidature: MM. Ernest Giddey, prof. à l'Université de Lausanne, Louis-Ed. Roulet, prof. à l'Université de Neuchâtel, Ulrich Im Hof-Piguet, professeur à Berne, Herbert Lüthy, professeur à l'Ecole Polytechnique Fédérale, Walter Schmid, professeur à Zurich, M^{me} Berthe Widmer, professeur à l'Université de Bâle.

MM. Erich Gruner, professeur à l'Université de Berne, pressenti a refusé, de même que M. Alain Dufour, notre ancien secrétaire, sur lequel nous comptions, mais qui s'est vu dans l'impossibilité d'accepter cet honneur et cette charge, en raison des obligations qui sont les siennes à la tête de la maison Droz. Pour assurer la présence d'un historien genevois, nous vous proposons de nommer M. Louis Binz, archiviste adjoint aux Archives d'Etat.

Telles sont les candidatures valables, nous semble-t-il, que nous présentons à vos suffrages.

Quant à la présidence, nous nous étions adressés sans longues hésitations, à Mgr. Duft, le savant et charmant bibliothécaire de la plus belle des Bibliothèques suisses. Malgré nos instances, notre collègue a dû, non sans regrets, certes, s'y refuser sur le verdict catégorique de son médecin. Cela étant, nous avons demandé à notre collègue de Lucerne, le Dr Gottfried Boesch, de bien vouloir accepter, au moins pour un temps limité, cette charge qu'il n'avait pas envisagé de prendre en ce moment. Il a bien voulu céder à nos sollicitations pressantes, et nous lui en sommes très reconnaissants.

Une règle non écrite, mais qui paraît très valable, veut que si le président est de langue allemande, le vice-président soit de langue française, et *vice versa*. Nous avons jugé sage de la respecter, quand bien même tous les membres romands du Conseil se retiraient à la fois, et c'est un des nouveaux

membres présentés pour entrer au Conseil, M. Ernest Giddey, que nous proposons pour la vice-présidence, certains que nous sommes qu'il sera vite familiarisé avec nos tâches.

Au terme de ce rapport, il me reste à remercier mes collègues, les membres du Conseil, et particulièrement le vice-président et le trésorier, ainsi que mon secrétaire, M. Jean-Pierre Chapuisat, et les rédacteurs de la *Revue*, pour leur bonne et franche collaboration. Ce n'est pas sans regrets, assurément, que je quitte ces fonctions de président auxquelles vous m'avez appelé il y a cinq ans, et le Conseil, où j'ai siégé durant vingt ans, comme successeur de celui qui fut pour nous tous un maître et un exemple, Charles Gilliard. Nous avons vécu ensemble des heures difficiles, et perdu quelques illusions. Nous avons connu la douleur des séparations, mais aussi des heures de détente et de joie. Tout cela nous reste comme un trésor, et par dessus tout le privilège d'avoir pu travailler pour le bien de notre Société, et partant de notre patrie commune, la Suisse.

Henri Meylan

Die Jahresrechnung 1964 befindet sich auf den Seiten 287/88 dieses Jahrgangs.

117^e ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

Soleure, 2 octobre 1965.

A 10 h. 25, M. le Président *H. Meylan* ouvre la séance dans la salle du Grand Conseil soleurois, au Rathaus; il salue les membres présents, une cinquantaine, remercie le Conseil d'Etat pour son accueil et M. le Dr *H. Sigrist*, malheureusement absent, pour son dévouement d'organisateur.

Après avoir excusé l'absence de MM. *Peyer* et *Strahm*, M. *Meylan* lit le rapport présidentiel; celui-ci souligne le développement réjouissant de la Société et rappelle son activité fructueuse, à laquelle participent avec efficacité et le Conseil, et les Commissions.

M. *Meylan* donne ensuite quelques brèves nouvelles du Congrès international des sciences historiques tenu à Vienne, et où s'est signalée une délégation de trente-cinq à quarante Suisses; il annonce que le prochain Congrès aura lieu à Moscou.

M. *Meylan* prélude aux élections en remarquant que le mandat de trois ans confié aux membres du Conseil à Neuchâtel, en 1962, est écoulé; il remercie les membres du Conseil pour leur travail, et précise que les circons-

tances qui voient plusieurs d'entre eux se retirer simultanément n'ont rien d'insolite: les charges des uns et des autres sont lourdes. M. *Meylan* exprime sa gratitude pour la confiance qui lui a été témoignée tout au long de sa présidence. De vifs applaudissements accueillent ses paroles.

M. *Gilg* émet quelques remarques à propos du Congrès d'histoire économique qui s'est réuni à Munich.

M. le Trésorier *Sieber* apporte diverses précisions sur les comptes de 1964, parus dans le numéro 2 de la *Revue* de cette année.

Elections du Conseil

Rapidement menées, elles donnent au Conseil la composition suivante: MM. *Louis Binz* (nouveau), *Gottfried Boesch*, *Hermann Boeschenstein*, *Johannes Duft*, M^{me} *Julia Gauß*, MM. *Ernest Giddey* (nouv.), *Leonhard Haas*, *Ulrich Im Hof* (nouv.), *Herbert Lüthy* (nouv.), *Louis-Ed. Roulet* (nouv.), *Walter Schmid* (nouv.), *Marc Sieber*, *Hans Strahm*, *Oscar Vasella*, *Eduard Vischer*, et M^{me} *Berthe Widmer* (nouv.).

Le choix du président se fixe sur la personne de M. *Gottfried Boesch*, celui du vice-président sur la personne de M. *Ernest Giddey*.

M. *Meylan* fait l'éloge du nouveau président, spécialiste très averti en des domaines variés. M. *Boesch* remercie l'Assemblée pour son élection et prononce le panégyrique mérité du président sortant de charge.

Communication scientifique

M. le Dr *Karl Mommsen* présente à l'auditoire quelques-uns des problèmes que lui a posés le *Tractatus de nobilitate* d'*Hemmerlin* (*Malleolus*); même si sa nature est celle d'un ouvrage classique, ce traité représente néanmoins une source pour l'histoire suisse proprement dite. *Hemmerlin* s'est servi des diverses œuvres à sa disposition pour composer une *somme*. La date du traité est déjà difficile à déterminer, mais le problème le plus ardu fut celui d'identifier les nombreuses citations, qui sont souvent fort vagues: mythologie, histoire, droit romain, droit canon ont fourni chacun leur contingent, et l'index des noms est révélateur, qui fait voisiner Hécube avec Heidelberg, Hannibal avec Hallwil! Les auditeurs du Dr *Mommsen* ont beaucoup apprécié son exposé concret et très direct.

Jouissances gustatives et auditives

Dans le copieux intermède qui suit, les participants ont le grand plaisir de flatter leurs papilles d'un vin d'honneur fruité offert par des hôtes généreux, le Conseil d'Etat de Soleure, de réjouir leur palais de la chère servie à la Tour Rouge (*Roter Turm*), et de se délecter aux discours du Landammann, de M. *Meylan*, de M. *Bezzola* et de M. *Vischer*.

Comblés, revigorés, ils peuvent encore se récréer l'esprit à l'audition de deux nouvelles *communications scientifiques*. M. R. Scheurer, archiviste-paléographe, qui prépare la publication de la correspondance du cardinal Jean du Bellay, présente une étude pénétrante des *Relations franco-anglaises au moment du traité de Cambrai (1529)*. Henri VIII et François I^{er} ont besoin l'un de l'autre, mais toute l'attitude du roi anglais est alors dictée par son amour pour Anne Boleyn; Jean du Bellay saura tenir compte des diverses influences en jeu, manœuvrant habilement face au grand personnage qu'est le cardinal Wolsey. Grâce à la correspondance rédigée par les ambassadeurs, M. Scheurer met en relief les fines qualités de diplomate déployées par du Bellay, dans un subtil dosage d'ambition, d'intelligence et d'opportunisme; il réussit dans une mission difficile entre toutes, et son entente avec Montmorency n'est pas le dernier facteur de ce succès. Le professeur Herbert Lüthy exerça ensuite son esprit subtil et nuancé sur le problème actuel et délicat de *Zeitgeschichte und Journalismus*.

Ces deux communications de haute valeur achèvent en beauté une assemblée soleuroise très réussie.

J.-P. Chapuisat

FORSCHUNGSBERICHTE BULLETINS CRITIQUES

Seite
Page

GOTTHOLD BUXTBAUM, <i>Das Institut für Europäische Geschichte in Mainz</i>	462
LEONHARD HAAS, <i>Trotzki: Seher oder Blinder? Stimmen über Leiba Bronstein und Deutschers Werk über ihn</i>	467

BESPRECHUNGEN COMPTES RENDUS

Schweizergeschichte Histoire suisse

Corolla Heremitana. Neue Beiträge zur Kunst und Geschichte Einsiedelns und der Innerschweiz (R. Füglistler)	509
FUNKE, E., <i>Die Diskussion über den Burenkrieg in Politik und Presse der deutschen Schweiz</i> (M. Sieber)	517
LAPAIRE, C., <i>Museen und Sammlungen der Schweiz</i> (R. Zürcher)	519
MICHELET, H., <i>L'inventeur Isaac de Rivaz</i> (B. Herren)	515
Quellenwerk zur Entstehung der Schweizerischen Eidgenossenschaft, Abt. I, Bd. 3 (H. Büttner)	507
RUFER, A., <i>Johann Baptista von Tscharner</i> (A. Schoop)	513
WÜTHRICH, L., <i>Die Handzeichnungen von Matthäus Merian d. Ä.</i> (R. Zürcher)	512

Allgemeine Geschichte Histoire générale

Antike und Orient im Mittelalter (W. von den Steinen)	520
BITTMANN, K., <i>Ludwig XI. und Karl der Kühne</i> (J. K. Lindau)	528
Briefe und Akten des Fürstabtes Martin II. Gerbert von St. Blasien, Bd. II (G. Heer)	537
BUCK, H., <i>Die Anfänge der Konstanzer Reformationsprozesse</i> (C. Bonorand)	534
DEVLEESHOUWER, R., <i>L'arrondissement de Brabant sous l'occupation française</i> (J. van Ussel)	539
EDEN, A., <i>Mémoires</i> (P.-L. Pelet)	547
ELY, P., <i>Mémoires</i> (G. Etienne)	548
GILLE, B., <i>Les sources statistiques de l'histoire de France</i> (B. Herren)	544
GIRGENSOHN, D., <i>Peter von Pulkau und die Wiedereinführung des Laienkelches</i> (C. Bonorand)	526
HUMBERT-DROZ, J., «L'œil de Moscou» à Paris (M. Vuilleumier)	546
KARLINGER, E./HOLBÖCK, C., <i>Die Vorarlberger Bistumsfrage</i> (G. Heer)	542
KURRUS, TH., <i>Die Jesuiten an der Universität Freiburg i. Br.</i> (G. Heer)	535
MOELLER, B., <i>Reichsstadt und Reformation</i> (G. W. Locher)	531
Die Register Innocenz' III., Bd. 1 (H. Tüchle)	524
WATTENBACH-LEVISON, <i>Deutschlands Geschichtsquellen im Mittelalter</i> (W. von den Steinen)	523
WOLFRAM, H., <i>Splendor imperii</i> (W. von den Steinen)	522

ANZEIGEN NOTES BIBLIOGRAPHIQUES

Schweizergeschichte Histoire suisse

EHRENZELLER, E., <i>Die evangelische Synode des Kantons St. Gallen von 1803 bis 1922</i> (F. Büßer)	550
Musée neuchâtelois, <i>Table générale des années 1864—1963</i> (J.-F. Bergier)	550
SCHNEIDER, H., <i>Schweizer Gebrauchszinn</i> (H. Lanz)	552
SIEBER, E., <i>Basler Trennungswirren und nationale Erneuerung im Meinungsstreit der Schweizer Presse 1830—1833</i> (A. Müller)	551

Allgemeine Geschichte Histoire générale

Seite
Page

<i>Alteuropa und die moderne Gesellschaft. Festschrift für Otto Brunner (H. C. Peyer)</i>	552
<i>Annales de la Faculté de Droit et des sciences économiques d'Aix-en-Provence, 1964 (J.-F. Bergier)</i>	555
<i>Annales de la Faculté des Lettres et sciences humaines d'Aix, t. 38/1 (J.-F. Bergier)</i>	555
<i>Bibliographie annuelle de l'Histoire de France, Année 1964 (J.-F. Bergier)</i>	554
BRAIBANT, C., <i>Histoire de la Tour Eiffel</i> (M. Maire)	562
BRONNE, C., <i>Albert Ier, le roi sans terre</i> (M. Maire)	561
CLARK, G., <i>Frühgeschichte der Menschheit</i> (H. G. Bandi)	556
COHN, N., <i>Das Ringen um das Tausendjährige Reich</i> (F. Büßer)	557
Contributions à l'Histoire économique et sociale, t. I (J.-F. Bergier)	554
Contributions à l'Histoire économique et sociale, t. II (A. Lasserre)	555
DENCK, H., <i>Schriften, 3. Teil</i> (H. Fast)	558
KOHLS, E. W., <i>Die evangelischen Katechismen von Ravensburg und Reichenweier</i> (C. Bonorand)	559
LOH, R., <i>Je suis un évadé de Chine</i> (P. Müller)	563
MASSIGLI, R., <i>La Turquie devant la guerre</i> (P.-L. Pelet)	562
MOU FOU-CHENG, <i>La Chine retrouvée</i> (P. Müller)	563
v. PÖLNITZ, G., <i>Anton Fugger</i> , Bd. 2 (J.-F. Bergier)	560
PRACHE, G., <i>Un village d'Ile-de-France, Boutigny-sur-Orton, à travers dix siècles d'histoire</i> (J.-P. Chapuisat)	556
ROBERTSON, T., <i>Suez ou comment la paix fut sauvée</i> (P.-L. Pelet)	563
ROUGERIE, J., <i>Procès des Communards</i> (C. Delhorbe)	561
SCHREIBER, G., <i>Der Bergbau in Geschichte, Ethos und Sakralkultur</i> (H. Burkhardt)	553

EINGÄNGE VON BÜCHERN ZUR BESPRECHUNG — OUVRAGES REÇUS POUR COMPTES RENDUS	564
---	-----

ALLGEMEINE GESCHICHTFORSCHENDE GESELLSCHAFT DER SCHWEIZ
SOCIÉTÉ GÉNÉRALE SUISSE D'HISTOIRE

Rapport à l'Assemblée générale de Soleure sur l'année 1964/65	568
117 ^e Assemblée annuelle (Soleure, 2 octobre 1965)	574

ADRESSEN DER AUTOREN ADRESSES DES AUTEURS

Yves Collart, 132 rue de Lausanne, 1200 Genève
 Prof. Bruno Caizzi, Pinturicchio 9, Milano
 Gotthold Buxbaum, Mainzerstraße 15, D-6533 Bacharach/Rhein
 PD. Dr. Leonhard Haas, Bundesarchiv, 3003 Bern